

HUBUNGAN DUKUNGAN SUAMI TERHADAP MOTIVASI ISTRI MELAKUKAN PEMERIKSAAN INSPEKSI VISUAL ASAM ASETAT (IVA) DI WILAYAH KERJA PUSKESMAS DERSALAM KOTA KUDUS

The Relationship Between Husband Support To Wife's Motivation Of Conducting Visual Acetic Acid Inspection (IVA) In The Working Area Of Dersalam Public Health Center, Kudus City

¹Nindi Fatmasari*, ²Tutik Rahayu, ³Sri Wahyuni

^{1,2,3}Fakultas Ilmu Keperawatan Universitas Islam Sultan Agung

*Corresponding Author:

nindifatma@std.unissula.ac.id

ABSTRAK

Latar Belakang : IVA ialah tahapan deteksi kanker serviks yang mudah. Faktor yang mempengaruhi istri salah satunya dukungan suami atau keluarga. Oleh karena itu dorongan suami sangat penting untuk istri melakukan IVA. Tujuannya dapat melihat hubungan dukungan suami terhadap motivasi istri dalam melakukan pemeriksaan IVA. **Metode :** Penelitian ini berjenis kuantitatif dengan instrument kuesioner. Jumlah reponden 100 orang dengan tenknik simple random samplinbg. Data dioleh menggunakan uji chi square. **Hasil:** Karakteristik pendidikan menengah / SMA (57%), pekerjaan tidak bekerja / IRT (52%), lama pernikahan ≤ 10 tahun (56 %), usia berisiko ≥ 35 tahun (59%). Dukungan suami dikategori tinggi (54%). Motivasi istri dikategori tinggi (68%). Hasil analisa chi square ada hubungan dukungan suami terhadap motivasi istri melakukan pemeriksaan IVA (p value = 0,004). **Simpulan :** Adanya hubungan dukungan suami terhadap motivasi istri melakukan pemeriksaan inpeksi visual asam asetat (p value = 0,004).

Kata Kunci : Kanker Serviks, Dukungan Suami, Motivasi Istri

ABSTRACT

Background : IVA was an easy stage of cervical cancer detection. One of the factors that influence wife is the support from the husband or family. Therefore, husband's encouragement is very important for wife to do IVA. The aim is to find out the relationship between husband's support and wife's motivation in carrying out IVA examinations. **Method :** This type of research was quantitative research with a questionnaire instrument. The number of respondents is 100 people with a simple random sampling technique. Data were obtained using the shi square test. **Results:** Characteristics middle education / senior high school (57%), housewife (52%), length of marriage ≤ 10 years (56%), riskyage ≥ 35 years (59%). Husband's support is in the high category (54%). Wife's motivation is in the high category (68%). The results of the chi square analysis show that there is a relationship between husband's support and wife's motivation to carry out IVA examinations (p -value = 0.004). **Conclusion:** There were a relationship between husband's support and wife's motivation to perform a visual inspection of acetic acid (p -value = 0.004).

Keywords : Cervical Cancer, Husband's Support, Wife's Motivation

1. PENDAHULUAN

Inspeksi Visual Asam Asetat (IVA) ialah tahapan penemuan adanya kanker serviks yang sering dilakukan oleh negara dengan sumber daya terbatas. Program ini sudah ditetapkan pemerintah dalam mengatasi serta mencegah terjadinya kanker tersebut (Surbakti, 2020). Negara Indonesia masih berkisar 5 % data deteksi kanker serviks yang mana acuannya sekitar 80% maka dari data tersebut terjadi menurunnya angka sakit dan meningkatnya angka kematian yang terjadi karena kanker seviks (Yulivantina et al., 2020). Pada Global Burden of Cancer Study (Globocan) pada 2022 terdapat 213.546 wanita Indonesia yang terkena kanker. Pada Kabupaten Kudus Tahun 2019 terdapat sekitar 5,0 % yang positif dalam pengetesan IVA yang mana presentase tersebut mendekati rata-rata IVA positif di Provinsi Jawa tengah (Prabowo, 2019). Faktor yang memengaruhi istri dalam pemeriksaan IVA salah satunya dukungan suami, karena suami merupakan bagian keluarga yang berpengaruh besar terhadap sikap istrinya (Dewi et al.2020). Dukungan suami merupakan suatu dukungan yang dapat memberikan perasaan senang, aman, nyaman, dan ketenangan. Serta mampu memberikan dukungan emosional istri dalam mempengaruhi kesejahteraan jiwa (Ayuningtiyas, 2018). Namun tidak hanya dukungan suami, melainkan motivasi dari istri juga, karena motivasi merupakan suatu pendorong yang berada pada diri individu dalam membentuk usaha untuk mengubah tindakan yang lebih baik dari sebelumnya. Sesuai dengan hasil penelitian Wulandari (2019) dapat ditunjukkan adanya hubungan antara dukungan suami terhadap motivasi istri. Hasil studi pendahuluan pada wilayah kerja Puskesmas Dersalam dengan 10 istri, didapatkan 3 (30%) responden sudah pernah melakukan IVA yang dilakukan dengan adanya motivasi responden disertai dukungan suaminya dan ingin melakukan pemeriksaan IVA rutin. Sedangkan 7 (70%) responden lainnya tidak pernah melakukan IVA yang mana 4 responden tidak mengetahui mengenai pemeriksaan IVA namun memiliki motivasi ingin melakukannya dan 3 responden lainnya mengetahui mengenai pemeriksian tersebut namun merasa takut jika melakukan test tersebut karena malu, takut sakit dan takut dengan hasilnya (positif). Menurut fenomena diatas maka peneliti ingin mengetahui hubungan dukungan suami terhadap motivasi istri dalam melakukan pemeriksaan inspeksi visual asam asetat (IVA) di wilayah kerja Puskesmas Dersalam.

2. METODE

Penelitian ini menggunakan penelitian kuantitatif metode penelitian analitik memakai desain penelitian *cross sectional*. Variabelnya yaitu dukungan suami dan motivasi istri. Teknik pengambilan sampel memakai teknik *simple random sampling*. Besar sampel yaitu 100 orang memakai rumus slovin. Alat pengumpulan data menggunakan 3 kuesioner yaitu kuesioner demografi, dukungan suami dan motivasi istri. Kueioner demografi meliputi pekerjaan, pendidikan, lama pernikahan dan umur. Kuesioner dukungan suami berisi 20 pertanyaan dan kuesioner motivasi berisi 25 pertanyaan yang telah melalui uji validitas dan realibitas. Teknik pengumpulan data dengan kuesioner terbuka tertutup dan skala Liket. Pada penelitian ini memakai data primer yang didapatkan dari responden sendiri. Penelitian ini memakai

analisa univariat untuk melihat distribusi frekuensi dari pendidikan, pekerjaan, lama pernikahan dan umur sedangkan analisa bivariate untuk melihat adanya hubungan dukungan suami terhadap motivasi istri dalam melakukan pemeriksaan IVA menggunakan uji *Chi Square*.

3. HASIL DAN PEMBAHASAN

a. Analisa Univariat

1) Karakteristik Responden

Tabel 1. Distribusi Frekuensi Karakteristik Berdasarkan Pendidikan, Pekerjaan, Lama Pernikahan, Usia, Dukungan suami dan Motivasi Istri Responden di Wilayah Kerja Puskesmas Dersalam Kota Kudus Tahun 2022 (n=100)

Karakteristik responden	Frekuensi (n)	Presentasi (%)
Pendidikan		
Rendah (SD/SMP)	12	12.0
Menengah (SMA/SMK)	57	57.0
Tinggi (Diploma/S1/S2)	31	31.0
Total	100	100.0
Pekerjaan		
Tidak bekerja (IRT)	52	52.0
Bekerja (Swasta/PNS)	48	48.0
Total	100	100.0
Lama Pernikahan		
Masa Krisis (≤ 10 tahun)	56	55.0
Masa Kesejahteraan (>10 tahun)	44	45.0
Total	100	100.0
Usia		
Tidak berisiko (< 35 tahun)	41	41.0
Berisiko (≥ 35 tahun)	59	59.0
Total	100	100.0

Berdasarkan table 1 menunjukkan karakteristik pendidikan terakhir paling banyak pada kategori Menengah (SMA/SMK) dengan responden 57 (57%). Pada karakteristik pekerjaan responden terbanyak yaitu Tidak bekerja (IRT/Ibu Rumah Tangga) dengan 52 responden (52%). Pada karakteristik lama pernikahan responden terbanyak yaitu ≤ 10 tahun dengan 56 responden (56%). Pada bahwa karakteristik usia responden terbanyak pada usia ≥ 35 tahun dengan 59 responden (59%).

2) Gambaran Dukungan suami & motivasi istri melakukan IVA

Tabel 2. Distribusi Frekuensi Responden Berdasarkan Dukungan Suami dan Motivasi Istri Responden di Wilayah Kerja Puskesmas Dersalam Kota Kudus Tahun 2022 (n=100)

Karakteristik Responden	Frekuensi (n)	Persentase (%)
Dukungan Suami		
Rendah	46	46.0
Tinggi	54	54.0
Total	100	100.0
Motivasi Istri		
Rendah	32	32.0
Tinggi	68	68.0
Total	100	100.0

Berdasarkan tabel 2 menunjukkan karakteristik dukungan suami dikategori tinggi dengan responden sebanyak 54 (54%). Sedangkan berdasarkan karakteristik motivasi istri dikategori tinggi dengan responden sebanyak 68 (68%).

b. Analisa Bivariat

Tabel 3. Hasil Uji Chi Square Hubungan Dukungan suami Terhadap Motivasi Istri Melakukan Pemeriksaan Inspeksi Visual Asama Asetat (IVA) di Wilayah Kerja Puskesmas Dersalam Kota Kudus Tahun 2022 (n=100)

Dukungan Suami	Motivasi Istri				Total		OR (95% CI)	P value
	Rendah		Tinggi		n	%		
	n	%	n	%	n	%		
Rendah	22	22.0%	24	24.0%	46	100.0%	4.003	0,004
Tinggi	10	10.0%	44	44.0%	54	100.0%	(1,643-9,899)	
Jumlah	32	32.0%	68	68.0%	100	100.0%		

Berdasarkan tabel di atas menunjukkan bahwa responden dengan dukungan rendah dan motivasi rendah sebanyak 22 individu (22%). Dukungan rendah dan motivasi tinggi sebanyak 24 individu (24%). Dukungan tinggi dan motivasi rendah sebanyak 10 individu (10%). Sedangkan dukungan tinggi dan motivasi tinggi sebanyak 44 individu (44%). Berdasarkan uji analisis data *chi square* menunjukkan p value = 0,004 (lebih kecil dari 0,05) yang artinya ada hubungan antara dukungan suami terhadap motivasi istri dalam deteksi dini kanker serviks. Nilai OR sebesar 4,003 dengan CI = (1,643-9,899) yang berarti dukungan

suami yang kurang berisiko 4,003 kali untuk tidak memotivasi istri melakukan pemeriksaan IVA.

Sejalan dengan hasil penelitian Santoso & Widayasih, (2021) bahwa adanya hubungan yang positif dukungan keluarga terhadap pemeriksaan IVA. Menurut penelitian Rahmi & Sinta, (2020) menunjukkan adanya hubungan dukungan suami terhadap pemeriksaan IVA. Teori L. Green menjelaskan faktor predisposisi, pemunhkin dan penguat menjadi pengaruh dari perilaku individu. Dukungan keluarga/suami termasuk ke dalam faktor penguat seseorang dalam perilakunya terutama perilaku melakukan pemeriksaan IVA (Mayasari et al., 2021). Dukungan suami menjadikan dorongan yang utama untuk istri terutama dalam kesehatan meliputi cara hidup sehat, menurunkan kekhawatiran dari hasil pemeriksaan, mengembalikan kepercayaan diri istri menghadapi masalah kesehatan (Makmuriana et al., 2022). Maka dari itu dukungan suami berpengaruh besar terhadap istri dalam melakukan pemeriksaan IVA dibanding dengan WUS tanpa dukungan suami. Meskipun begitu istri dengan dukungan yang tinggi namun tidak melakukan IVA karena istri belum siap melakukan pemeriksaan (Sari et al., 2022). Penelitian Saputra et al., (2020) bahwa adanya hubungan motivasi pada pemeriksaan deteksi dini kanker serviks melalui IVA test. Menurut penelitian Nyaiasi et al., (2020) bahwa adanya hubungan motivasi terhadap pemeriksaan IVA.

Motivasi ialah kekuatan ataupun dorongan dari faktor internal maupun eksternal yang mana mampu berpengaruh pada istri melakukan IVA, contohnya istri dengan motivasi tinggi lebih berpeluang dalam melakukan IVA dari pada istri dengan motivasi rendah. (Manullang, 2018 dalam R. A. Putri et al., 2022). Motivasi yang rendah tersebut bias ditimbulkan karena keinginan yang tidak kuat ataupun kurangnya informasi pentingnya pemeriksaan IVA (Sari et al., 2021). Penelitian ini sesuai yang di peroleh dari Sari et al., (2021) bahwa adanya hubungan dukungan suami terhadap motivasi dalam melakukan pemeriksaann IVA Serta sejalan dengan Sri Aminingsih & Yulianti, (2020) bahwa terdapat hubungan dukungan keluarga terhadap motivasi dalam melakukan pap smear. Namun tidak sejalan dengan penelitian Ardayani, (2021) menunjukkan tidak adanya hubungan dukungan suami pada WUS melakukan IVA. Karena WUS tersebut belum siap ataupun tidak kemauan melakukan IVA (S. M. Sari et al., 2021). Serta WUS merasa malu, cemas atau ketakutan. dalam melakukan IVA (Situmorang et al., 2020). WUS dengan motivasi yang rendah merasa tidak perlu melakukannya karena WUS tidak berganti pasangan dan menikah diusia produktif, maka beranggapan tidak akan terkena IVA. (S. M. Sari et al., 2021). Faktor internal maupun eksternal mampir berpengaruh pada motivasi. Faktor internal merupakan faktor yg diperoleh dari diri individu. Faktor eksternal berasal dari kondisi disekitarnya seperti keluarga, suami, teman dan lingkungan (Djarwo, 2020). Maka dari itu meskipun faktor eksternal didapatkan responden akan tetapi faktor internal dari responden tidak mensupport untuk melakukan pemeriksaan IVA maka tidak melaksanakan pemeriksaan IVA.

4. KESIMPULAN

Adanya hubungan antara dukungan suami terhadap motivasi istri melakukan deteksi dini kanker serviks. Nilai OR sebesar 4,003 dengan CI = (1,643-9,899).

DAFTAR PUSTAKA

- Ardayani, T. (2021). Hubungan Pengetahuan Dan Dukungan Pemeriksaan Iva Test Pada Wanita Usia Subur Di Puskesmas Ramdhan Kota Bandung Tahun *Prosiding Seminar Nasional Lppm Ump*, 142–149. <https://semnaslppm.ump.ac.id/index.php/semnaslppm/article/view/135/0>
- Ayuningtiyas, I. (2018). *Hubungan Antara Dukungan Suami Dengan Sikap Istri Tes IVA Di Puskesmas Jaten II Kabupaten Karanganyar*. 6(2), 33–40. <https://doi.org/10.13057/placentum.v>
- Dewi, P. I. S., Sandy, P. W. S. J., & Dewi, D. A. C. K. (2020). Sikap Wanita Usia Subur dalam Melakukan Deteksi Dini Kanker Serviks melalui Dukungan Suami. *Jurnal Keperawatan Silampari*, 4(1), 257–264. <https://doi.org/10.31539/jks.v4i1.1766>
- Djarwo, C. F. (2020). Analisis faktor internal dan eksternal terhadap motivasi belajar kimia siswa SMA Kota Jayapura. *Jurnal Ilmiah IKIP Mataram*, 7(1), 2355–6358. <https://e-journal.undikma.ac.id/index.php/jiim/article/view/2790>
- Makmuriana, L., Lestari, V. I., & Lestari, L. (2022). *Hubungan Dukungan Suami Dengan Deteksi Dini Kanker Serviks Metode IVA Pada Pasangan Usia Subur Di Puskesmas Kom Yos Sudarso Pontianak*. 13(1), 21–28.
- Mayasari, O. P., Ikalius, I., & Aurora, W. I. D. (2021). Faktor-Faktor Yang Berhubungan Dengan Perilaku Masyarakat Dalam Pencegahan Covid-19 Di Wilayah Kerja Puskesmas Kenali Besar Kecamatan Alam Barajo. *Medical Dedication (Medic) : Jurnal Pengabdian Kepada Masyarakat FKIK UNJA*, 4(1), 146–153. <https://doi.org/10.22437/medicaldedication.v4i1.13467>
- Nyaiasi, Hayati, R., & Hadi, Z. (2020). Hubungan Pengetahuan, Sikap dan Perilaku Sosial Dengan Motivasi Pemeriksaan Inspeksi Visual Asam Asetat (IVA) Pada Wanita Usia Subur Di Wilayah Kerja Puskesmas Bamaang 2 Tahun 2020. *Kesehatan Reproduksi*, 2(1), 1–12. <http://clik.dva.gov.au/rehabilitation-library/1-introduction-rehabilitation%0Ahttp://www.scirp.org/journal/doi.aspx?DOI=10.4236/as.2017.81005%0Ahttp://www.scirp.org/journal/PaperDownload.aspx?DOI=10.4236/as.2012.34066%0Ahttp://dx.doi.org/10.1016/j.pbi.201>
- Prabowo, Y. (2019). *Profil Kesehatan Provinsi Jawa Tengah 2018* (Vol. 4, Issue 1).
- Putri, R. A., Utami, S., & Dilaruri, A. (2022). Hubungan Dukungan Keluarga Terhadap Motivasi Ibu Melakukan Deteksi Dini Kanker Serviks Dengan Metode IVA. *Jurnal Kesehatan Ilmiah Indonesia*, 7(2), 30–37.

- Rahmi, L., & Sinta, L. El. (2020). Faktor-Faktor Yang Mempengaruhi Pemeriksaan Inspeksi Visual Asam Asetat (IVA). *JIK:Jurnal Ilmu Kesehatan*, 4(2), 72–77.
- Santoso, S., & Widyasih, H. (2021). Dukungan Keluarga dan Perilaku Deteksi Dini Kanker Serviks Pada Wanita Usia Subur. *Jurnal Ilmiah Kebidanan (The Journal Of Midwifery)*, 9(1), 1–7. <https://ejournal.poltekkes-denpasar.ac.id/index.php/JIK/article/view/1472>
- Saputra, A., Suginarti, & Faridi, A. (2020). Working Women Behavior On Cervical Cancer As Participants Of National Health Insurance. *Journal of Community Health*, 6(17), 68–73.
- Sari, F. P., Sari, E. P., Hasbiah, H., & Rahmawati, E. (2022). Hubungan Pengetahuan Sikap dan Dukungan Suami Terhadap Pemeriksaan Inspeksi Visual Asam Asetatdi Puskesmas Muara Enim. *Jurnal Ilmiah Universitas Batanghari Jambi*, 22(2), 732. <https://doi.org/10.33087/jiubj.v22i2.1798>
- Sari, S. M., Arini, D. M., & Mariyam, N. (2021). *Analisis Faktor-Faktor Yang Mempengaruhi Motivasi Ibu Pada Pemeriksaan Inspeksi Visual Asam Asetat (IVA)*. 24, 132–139.
- Situmorang, P. M., Nugroho, D., Winarni, S., & Mawan, A. (2020). Hubungan Beberapa Faktor Dengan Pemanfaatan Pap Smear Pada Wanita PUS Tahun 2018. *Jurnal Kesehatan Masyarakat*, 8(32), 73–92. http://hpj.journals.pnu.ac.ir/article_6498.html
- Sri Aminingsih, & Yulianti, T. S. (2020). Analisis Faktor-Faktor Yang Mempengaruhi Melakukan Pemeriksaan Pap Smear Pada Wanita Usia Subur. *Jurnal Ilmu Kesehatan*, 8(2), 89–96.
- Surbakti, E. (2020). Determinan Deteksi Dini Kanker Serviks Pada Wanita Usia Subur. *Jurnal Ilmiah PANNMED (Pharmacist, Analyst, Nurse, Nutrition, Midwifery, Environment, Dentist)*, 15(2), 153–160. <https://doi.org/10.36911/panmed.v15i2.671>
- Wulandari, N. (2019). Hubungan Dukungan Suami Dengan Perilaku Pemeriksaan Inspeksi Visual Asetat (Iva) Testdi Wilayah Kerja Puskesmas Cangkringan Sleman Yogyakarta. *Jurnal.Poltekkeskhjogja.Ac.Id*, 3(2), 575–583. <http://jurnal.poltekkeskhjogja.ac.id/index.php/jkkh/article/view/468>
- Yulivantina, E. V., Suryantara, B., Elvina, A., Dini, E. L., Utari, N. S., Magdalena, M., Duka, T., Program, D., Kebidanan, S., Guna, S., Yogyakarta, B., Program, D., Kebidanan, S., Magister, P., Guna, S., Yogyakarta, B., Program, M., Kebidanan, S., Magister, P., ... Yogyakarta, B. (2020). *IVA Test For Women Of Fertile Age In Kepuharjo Village , Cangkringan , Sleman Pemeriksaan IVA Test Pada Wanita Usia Subur Di Desa Kepuharjo ,. 1(1), 6–10.*